
С огорода на прилавок
Вице-премьер РФ Виктория Абрамченко поручила про-

фильным ведомствам изучить возможности продажи 
овощей и фруктов, которые люди вырастили в домашних 
хозяйствах, торговыми сетями и магазинами.

Задание получили Минэкономразвития, Минпромторг, 
Минсельхоз и Роспотребнадзор. Основная проблема, которую 
предстоит решить министерствам, – это подтверждение 
качества продукции, сообщает ФАН.

Россияне смогут продавать плодоовощную продукцию, 
если оформят налог на профессиональный доход. Эта мера 
облагает доход, который получили от реализации товаров 
и услуг, ставкой 4% – для физлиц и 6% – для юрлиц.

Никита ИВАНОВ

Когда ждать новую волну
Главный внештатный инфекционист ГМУ Управления 

делами президента Георгий Сапронов рассказал, когда 
россиянам стоит ждать новую волну заболеваемости ко-
ронавирусом.

По его словам, первый подъем заболеваемости, вероятно, 
произойдет уже в конце июля – начале августа, когда многие 
вернутся в крупные города из отпусков, а оттуда инфекция 
начнет распространяться по регионам.

Второй пик стоит ожидать в сентябре-октябре либо в конце 
августа – начале сентября, когда с курортов приедут осталь-
ные отдыхающие. Единственным верным путем защиты 
остается вакцинация.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 145-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Песков о сроках: спецоперация завершится, когда все 

ее цели будут достигнуты, четких временных рамок нет, 
главное – эффективность.

В результате ракетного удара в Константиновке поражен 
пункт дислокации наемников украинского иностранного 
легиона, уничтожено до 250 боевиков. Более 10 украинских 
установок «Град» уничтожено в районе ж/д станции в ДНР 
ударом по месту разгрузки эшелонов с военной техникой.

Итоги расследования по делу о взрыве в драмтеатре Мариу-
поля, опровергающие версию Киева о российском авиаударе, 
представят в ближайшие дни.

Российские хакеры RaHDit смогли наладить канал пере-
дачи данных по действиям украинской армии российским 
военным.

Дмитрий СЕРДОВ
По материалам РИА «Новости».
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Храним традиции. Шагаем в будущее
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Ходи конём!
20 июля 1924 года в Па-
риже основана Между-
народная шахматная 
федерация – FIDE. Эта 
дата отмечается как 

Международный день шахмат.
Шахматы – одна из древнейших интеллекту-

альных и культурных игр, сочетающая в себе 
спорт, научное мышление и элементы искусства. 

Федерация шахмат Алтайского края регулярно 
проводит турниры, в Барнауле действует Акаде-
мия шахмат. Ведущая барнаульская шахматистка 
Виктория Лоскутова успешно стартовала в Выс-
шей лиге чемпионата России по классическим 
шахматам среди женщин, а затем отправилась 
покорять Европу. Юные шахматисты Алтайско-
го края успешно выступили на этапе детского 
Кубка России в наукограде Кольцово.

  КАЛЕН�АРЬ �АП� .
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Прирост преимущественно обеспечили пред-

приятия торговли, сельского хозяйства и обра-
батывающих производств. Особенно хорошо 
рост числа новых рабочих мест прослеживается 
в промышленности.
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Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с. Преимущественно 
без осадков, местами небольшие 

дожди, возможны грозы. 

+12о +17о
ночь

+23о +28о

день

+24о +29о +24о +26о

+23о +28о

день +9о +14о

ночь

Ветер юго-западный, ночью 
7-12 м/с, порывы до 15-20  м/с, 
днем 5-10 м/с, порывы до 18 м/с. 
Местами кратковременные 
дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 5-10 м/с, 
по западу порывы до 18 м/с, днем 
7-12 м/с, порывы до 15-20 м/с.
Кратковременные дожди, грозы, 
днем при грозах возможен град.

21 июля

22 июля

+

Не на коленке делают
  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Цветы – Шукшину

«Я номер бережно храню»
Редакция газеты «Алтайская правда» в пред-
дверии 105-летия объявила конкурс среди 
читателей, на который  уже поступают 
первые отзывы.

В числе наших подписчиков есть немало читателей со 
стажем, тех, кто хранит у себя вырезки, номера газет и 
подписные квитанции на любимую «Алтайку». Пришла 
пора поделиться этими раритетами, равно как и истори-
ями, с ними связанными.

До 1 августа просим наших читателей прислать в редак-
цию копии подписных квитанций, вырезок газет, а также 
к ним короткий рассказ о том, почему вы или ваши родные 
(знакомые) их хранят, что значит для вас «Алтайская правда», 
какую роль она, быть может, сыграла (или играет) в вашей 
жизни. Направлять материалы можно как на почтовый адрес 
редакции: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105, 
так и на электронную почту нашего обозревателя отдела 
социальной жизни и права Тамары Логиновой loginova@
ap.altai.ru. Просим обязательно четко указать ваши данные – 
фамилию, имя, отчество, место проживания и контактный 
номер телефона для обратной связи (возможно, потребуются 
уточнения). Самый активный и преданный подписчик-кон-
курсант получит приз – бесплатную подписку на газету на 
следующее полугодие. Лучшие истории и иллюстрации 
будут опубликованы в газете и на сайте издания.

Оксана ШИЛЬРЕФ

  ВНИМАНИЕ: КОНКУРС .

«Алтайская компания «Тонар» 
– это один из наших лидеров 
в вопросах импортозамещения 
и модернизации оборудования», 
– заявил на днях министр про-
мышленности и энергетики края 
Вячеслав Химочка. С этим мнени-
ем трудно не согласиться.

М�����������
На заводе много современного ста-

ночного оборудования. Например, за 
последние годы появилось с десяток 
универсальных металлообрабатываю-

щих центров немецкой фирмы DMG c 
числовым программным управлением.  
Недавно завод в Ульяновске, где собира-
ли такие станки, остановился из-за за-
падных санкций. Но барнаульцам перед 
его закрытием удалось урвать один. Он 
сейчас исправно работает, изготавливая 
комплектующие для ледобуров.

Есть и «китайцы». Станок вышел из строя 
в аккурат во время визита журналистов. 
«Он у нас самый старенький, вот пластину 
меняем», – объяснил Евгений Стручалин, 
который на предприятии в одном лице бри-
гадир, наладчик, программист и технолог.

В конце прошлого года на заводе устано-
вили линию для очистки деталей. До этого 

изделия приводили в порядок вручную 
металлической щеткой, что не позволя-
ло хорошо очистить поверхность перед 
покраской.

Уже введена в эксплуатацию немецкая 
автоматизированная линия полимерной 
окраски, которая значительно повысила 
производительность и качество изделий. 
Раньше тоже красили вручную.

Рядом с этим оборудованием располо-
жен участок японских сварочных роботов. 
Один работает уже десять лет, а второй 
приобрели этой весной. Тоже успели в 
самый последний момент забрать перед 
введением санкций.

(Окончание на 2 стр.)

На заводе много импортного оборудования. 63% российского рынка ледобуров занимает продукция компании «Тонар».

Вчера в Барнауле начался Всероссийский фестиваль «Шук-
шинские дни на Алтае» – впервые с начала пандемии в пол-
новесном формате.

У памятника В.М. Шукшину на одноименной улице прошло торжествен-
ное открытие, в котором приняли участие гости фестиваля – актеры Олеся 
Судзиловская, Иван Кокорин и Мария Бурляева, писатель Василий Авченко 
из Владивостока и поэт Алексей Пурин из Санкт-Петербурга.

– О Шукшине я могу говорить бесконечно, это для меня живая и очень 
важная фигура – и как художник, творец, и как человек, – сказал Авченко. 
– Мне кажется, равно опасны и забвение, и забронзовение, но Шукшину 
не грозит ни первое, ни второе. И, бывая на Алтае, я в этом лишний раз 
убеждаюсь.

А актриса Олеся Судзиловская, которая приехала на фестиваль с семь-
ей, отметила: «Для всей нашей делегации это приглашение – большая 
честь. Спасибо вам за ваши характеры, за то, что при всем дружелюбии и 
открытости в вас чувствуется стержень».

В этом году программа главной культурной акции лета включает десятки 
мероприятий, в том числе выставки, концерты и круглые столы, и первые 
значимые события состоялись уже вчера. В краевой библиотеке им. В.Я. 
Шишкова прошла творческая встреча с журналистом, публицистом и про-
заиком Василием Авченко, которого в Шишковке называют литературным 
амбассадором (посол. – Ред.) Дальнего Востока.

В краевом театре драмы торжественно открылся XXIV Всероссийский 
Шукшинский кинофестиваль. Завершился первый день в кинотеатре 
«Мир» показом фильма-открытия фестиваля «Мятный пряник», который 
представили режиссер Андрей Карасов и актер Иван Кокорин. Напом-
ним, что в конкурсную афишу вошло 11 картин, а жюри кинофестиваля 
возглавил ответственный секретарь Союза кинематографистов России 
Михаил Калинин.

В этом году география Шукшинских дней включает не только Барнаул, 
Бийск и Сростки, но также Новоалтайск, Славгород, Камень-на-Оби, Пав-
ловск, Ребриху. Завершится программа 23 июля в Сростках, на горе Пикет, 
где будут подведены итоги кинофестиваля и пройдет концерт группы 
Варвары Визбор. Подробнее о событиях и участниках фестиваля мы будем 
рассказывать в ближайших номерах «АП».

Любовь КАРПОВА, Андрей КАСПРИШИН (фото)

Хлебом-солью встретили гостью фестиваля – актрису Олесю Судзиловскую.

У памятника Василию Макаровичу Шукшину.

Члены делегации кинематографистов артисты Иван Кокорин (с местными жителями) и Закария Аль-Язиди.
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Фермеры из Новоберёзов-
ки Первомайского райо-
на уверены, что лучшего 
места для бизнеса, чем в 
их селе, нет. Мы решили 
убедиться в этом сами.

«Тяпкой�  прополем»
Первым по своим полям нас про-

вез Александр Данилюк, директор 
ООО «Агролад».

– Полеводческое предприятие 
владеет 11 тыс. гектаров земли, на 
которой есть и озимые, и яровые. 
Севооборот состоит из пшеницы, 
ржи, овса, гречихи, подсолнечни-
ка, сои. Следит за агротехникой 
опытный агроном, удачно сочетая 
традиционные способы возделы-
вания полей с прямым севом на 
отдельных участках.

– Вот видишь, здесь сеяли по 
стерне. Выглядит сейчас не очень 
красиво, потом тяпкой прополем – 
и все, – говорит фермер, показывая 
на поле. – Сеем подсолнечник «ку-
лундинец» и несколько российских 
гибридов. Это все масличные сорта, 
кондитерку не выращиваем. У нас 
же своя переработка в холдинге 
«Алтайские закрома», мы от внеш-
них рынков не зависим. В виде экс-
перимента с китайцами сотрудни-
чаем. Рапс попробовали посадить, 
не пошел, так отказались от него. 
Некоторые участки со всходами 
обрабатываем химией, некоторые 
механическим способом. Сейчас 
гербициды дороже обходятся, чем 
механическая обработка.

Едем по полям, фермер охотно 
рассказывает, что и где у него растет.

– Вот рожь просится на убор-
ку, пошла желтеть. В конце июля 
уберем. А там вот дальше «влада» – 
хороший сорт озимой пшеницы, 
урожайность высокая. Вообще, 

отечественные сорта пшеницы 
хорошие. Так что если заграница 
нам семян не даст, на своих выедем. 
По гороху вот только непорядок. 
Немцы нас обошли по урожайно-
сти и удобству в уборке. Наш горох 
тяжело убрать с земли, комбайне-
ры, как шахтеры, землю роют. А не-
мецкий – легко. И потом, у нашего 
гороха урожайность – 20 центнеров 
с гектара, а у немецких сортов дохо-
дит до 40 центнеров, – рассказывает 
руководитель хозяйства.

Бог в помощь
Урожаи неплохие в хозяйстве 

получают. Во время уборки, шу-
тит руководитель «Агролада», Бог 
помогает:

– В прошлом году уборочная 
была в разгаре, вдруг видим: прямо 
на нас движется огромная дожде-
вая туча. Я говорю агроному: «Нам 
только Боженька может помочь». 
Ставлю в машине песнопение, лю-
блю иногда слушать церковный хор, 
и тут туча скатывается на другую 
часть поля. Везде дождь, а у нас сухо. 
Спокойно доубирали в этот день.

Используют на предприятии и 

ноу-хау. Наряду со складами для 
хранения зерна купили относи-
тельно дешевые трехслойные 
полимерные рукава. Склад стоит 
15 млн рублей, а рукав – 500 тыс. 
Хранить в нем можно прямо на 
поле, пока не увезут в переработку.

Интереснее математйкй
Рядом с «Агроладом» относитель-

но молодое предприятие «Журав-
ли». Возглавляет его Игорь Поно-
марёв – бывший предприниматель 
из Кемерова, который несколько 
лет тому назад решил стать агра-
рием и переехал на Алтай.

В его распоряжении всего 3 тыс. 
га, но использует он их довольно 
эффективно. Вложился в совре-
менную технику и семена.

Пономарёв выращивает мягкие 
и твердые сорта пшеницы, ячмень, 
чечевицу, лен, рапс. Агронома сна-
чала нанял, а потом уволил – не со-

шлись во взглядах на агротехнику. 
До всего доходит сам, изучает пере-
довой опыт белорусов и украинцев.

– Я сам себе агроном. Сейчас 
уже и у меня некоторые хозяйства 
учатся. Я лен первым начал сеять 
в районе, а теперь и другие присо-
единились. Использую новые под-
ходы. Ячмень по льняной соломе 
сеял. Сейчас люпин выращиваю, 
чтобы поддерживать плодородие 
почвы, раньше навоз эту задачу 
выполнял. Сидератим, в общем, 
поля. Весной сеем траву, затем сре-
заем в июне и запахиваем. Потом 
через две недели после заделки 
сеем озимую пшеницу и таким 
образом снижаем кислотность 
почвы, – объясняет аграрий.

Он считает, что сельское хозяй-
ство сейчас интереснее матема-
тики. Приходится колдовать над 
графиком посевной всю зиму, а 
потом наступает весна – и все пе-
реиначивать, так как год на год 

не приходится. Например, в этом 
году посевная была неожиданно 
ранней, поля и культуры пришлось 
менять, сдвигать время посевов.

– Меня просят: «Напиши алго-
ритм, по которому можно рабо-
тать», – а я не могу. Для каждого 
поля свой график обработки, 
своя подкормка, – рассуждает По-
номарёв. – Орудия сам изобретаю, 
чтобы удобрение на глубину 20 см 
положить. Чешские и австрийские 
агрегаты слишком дорогие, да и к 
нам теперь эту технику не привезти.

Семена
Руководитель «Журавлей» пла-

нирует запустить в этом году се-
менную линию.

– Меня не устраивает качество 
семян, хотим сами для себя их гото-
вить, поскольку в таком случае уро-
жайность в разы возрастает. Пока 
мы семена вынуждены покупать 
за год вперед, чтобы подготовить 
их нормально для сева. Так как у 
меня небольшое хозяйство, хочется 
максимально грамотно выстроить 
бизнес-процесс, – считает он.

Пономарёв живет в столице 
края, но большую часть времени, 
конечно, проводит в хозяйстве.

– Рапс недавно спасали, цветоед 
прилетел. Опрыскиватель посто-
янно нужен для этой культуры. 
Сурепку спасали от листоеда, – 
рассказал глава предприятия.

Руководители «Агролада» и «Жу-
равлей» часто наведываются друг 
к другу на поля, советуются, что 
и как лучше сделать.

– Хороший руководитель подрас-
тает. Нам таких молодых кадров 
побольше бы, – мечтает Александр 
Данилюк, говоря о своем соседе. – 
Обязательно напишите про него.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото автора)

  АГРОПРОМ 

  ПАНОРАМА .
Хлопка не хватает

АО БМК «Меланжист Алтая», наряду с другими тек-
стильными предприятиями страны, столкнулось с 
нехваткой хлопкового волокна.

Об этом сообщили ряд региональных СМИ со ссыл-
кой на Союз предпринимателей текстильной и легкой 
промышленности. Там говорят, что сезонный дефицит 
был ожидаемым, а в этом году ситуация усугубляется 
растущим интересом иранских и турецких компаний 
к хлопку из республик бывшего СССР. В связи с этим 
представители союза написали письмо вице-премьеру 
Денису Мантурову с просьбой высвободить хлопок из 
госрезерва, дабы избежать рисков остановки хлопко-
прядильных производств.

Пока на барнаульском комбинате есть небольшой 
запас хлопка, объемы которого там не уточняют.

Поделятся инновациями
На этой неделе в Алтайском крае будет работать 

делегация Ассоциации инновационных регионов 
России.

В рамках четырехдневного делового визита делегаты 
примут участие в VIII Межрегиональном форуме «Уни-
кальный Алтай – 2022», где обсудят вопросы импортоза-
мещения и экспорта в новых экономических условиях. 
Затем они посетят ряд инновационных предприятий 
Новоалтайска, Бийска, Белокурихи, райцентра Алтай-
ское, а также особую экономическую зону «Бирюзовая 
Катунь» и игорную зону «Сибирская монета».

Алтайский край – участник ассоциации с 2013 года с 
целью налаживания межрегионального сотрудничества 
и обмена полезными инновационными практиками.

Регистрируйтесь  
онлайн

Минцифры и ФНС запускают сервис по дистанци-
онной регистрации бизнеса через мобильное прило-
жение «Госключ».

Как поясняют в краевом управлении по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры, 
для получения услуги следует подготовить документы 
в сервисе ФНС «Государственная онлайн-регистрация 
бизнеса». Система подскажет, какие данные необхо-
димо вводить, а при регистрации юридического лица 
поможет и с выбором типового устава. Сформирован-
ный пакет документов нужно подписать в приложении 
«Госключ». Там же можно бесплатно получить сертифи-
кат и сформировать усиленную квалифицированную 
электронную подпись. После подписания документы 
будут направлены в инспекцию автоматически. При 
регистрации индивидуального предпринимателя и 
общества с ограниченной ответственностью с типовым 
уставом результат можно получить в течение суток.

Сделали «колу»
Один из пивзаводов края, следуя тренду импорто-

замещения, пополнил свою линейку безалкогольных 
коктейлей новым напитком Cola. Однако найти для 
него отечественный ароматизатор не удалось.

По словам главного технолога завода Евгения Васи-
ленко, разработка рецептуры заняла немало времени:

– Приблизиться по вкусу к оригиналу оказалось не 
так-то быстро и просто. Очень важно было подобрать 
не только верную дозировку ингредиентов, но и найти 
качественное сырье.

Пивзавод планирует производить более 2 млн литров 
«колы» в год.

Николай ПОСТЫШЕВ

Вредны ли ГМО?
«На  э тик е тк а х 

часто пишут, что 
продукт не содержит 
ГМО, чтобы привлечь 

покупателей. Неужели генно-мо-
дифицированные организмы дей-
ствительно вредны, ведь вся пища 
у нас в кишечнике распадается до 
молекул? Может, надо внести по-
правки в российский закон о ГМО?

Игорь Литовский,  
г. Славгород».

Отвечает Александр Кудрявцев, 
директор Института общей гене-
тики РАН:

– Я не могу сказать, что все ГМО 
безвредны. Все зависит от того, что 
сотворили с живой природой. Мож-
но сделать так, что в пищевом про-
дукте окажутся токсичные белки, 
и тогда их надо бояться.

Генная инженерия – это инстру-
мент, которым можно воспользо-
ваться как, во благо, так и во вред 
человеку, как, например, ножом. 
А вот человек, который пользуется 
этим инструментом, должен отве-
чать за свои действия.

На сегодня направление генной 
инженерии в стране регулирует-

ся Федеральным законом № 86-ФЗ 
«О генетических технологиях». 
Когда его принимали в 1996 году, 
он сыграл важную роль, но с тех 
пор безумно устарел. И сейчас мы 
пытаемся вместе с Академией наук 
внести в него изменения, чтобы 
ГМО тестировались, но не было 
бы прямого запрета на то, что 
подверглось биотехнологической 
инженерии. Мы предлагаем попра-
вить федеральный закон, чтобы 
регламентировать не методы, а 
продукты, полученные с помощью 
генной инженерии, проверяя их на 
безвредность. Тогда у нас откроется 
окошко в будущее. А сейчас без раз-
вития методов генной инженерии 
мы никуда не двинемся.

Сейчас современные методы 
позволяют сделать такие продук-
ты, что вы ни одной принятой в 
России методикой тестирования 
не определите, что это ГМО. И не-
добросовестный производитель 
может их спокойно продавать. 
А в законе даже нет понятия, что 
такое генетическое редактирова-
ние организмов.

Подготовил 
 Евгений ШУМИЛОВ

Оператор робота Елена Лав-
ренюк уже научилась общаться 
с умной машиной. В ее задачу 
входит раскладка заготовок на 
сварочном стапеле и складиро-
вание готовых изделий в корзи-
ну. А остальную работу делает 
манипулятор, снабженный 
горелкой. Получается быстро 
и точно. Такой станок стоит 
около 5 млн рублей и заменяет 
пять высококвалифицирован-
ных сварщиков, найти которых 
на рынке труда сегодня очень 
сложно.

– Если оборудование будет 
хорошо загружено, то, по пред-
варительным расчетам, окупит-
ся за полтора года, – говорит 
замдиректора по производству 
Иван Аксенчик. – Но сейчас мы 
смотрим его фактическую за-
грузку и окупаемость. И будем 
принимать решение о дальней-
шей роботизации предприятия.

Руководство компании пони-
мает, что за этим будущее. Сегод-
ня, что греха таить, профтеху-
чилища все меньше и меньше 
выпускают квалифицирован-
ных специалистов, а за дорогой 
станок абы кого не поставишь, 
поэтому приходится инженерам 
самим обучать рабочих, а где-
то возвращаться к советскому 
опыту наставничества.

После модернизации обору-
дования ни одного человека не 
было сокращено, подчеркивает 
Иван Аксенчик. Наоборот, лю-
дей принимают. Предприятие 
испытывает кадровый голод в 
таких рабочих профессиях, как 
токарь-универсал, фрезеров-
щик, сверловщик. И чтобы как-
то выйти из положения, здесь 
начали делать станки с ЧПУ из 
советского оборудования.

– Советский станок надеж-
нее, крепче, – считает управ-
ляющий директор «Тонара» 
Олег Лебедев. – Мы сегодня 
их модернизируем: вставляем 
туда контроллеры, шаговые 
двигатели, пишем программу. 

Так мы уже три шлифоваль-
ных станка обновили и свер-
лильный. И вместо опытного 
специалиста к модернизиро-
ванному оборудованию можно 
поставить оператора, который 
следит за его работой.

Для участка по производству 
кемпинговой мебели куплен 
станок для 3D-гибки труб. Ос-

настку для него проектировали 
заводские конструкторы. 

– То есть гнем не на колен-
ке, – хвалится управляющий 
директор. – Оператор заправля-
ет трубу и получает оттуда из-
делие заданной конфигурации. 
Услугами этого станка пользу-
ются другие предприятия края.

В компании стараются как 
можно больше комплектую-
щих делать самостоятельно. 
Это позволяет не зависеть от 
контрагентов, снижать себесто-
имость и повышать конкурен-
тоспособность. Например, для 
швейного производства раньше 
закупали ранцевую ленту. А по-
том поняли, что проще купить 
станки и самим ткать эту ленту, 
тем более текстильное сырье – 
отечественное.

Быстро  
успокойлйсь

Имея такой подход к делу, за-
вод относительно легко преодо-
левает ограничения, вызван-
ные санкциями Запада, и даже 
увеличил объем производства 
к прошлому году на 10–15%.

– Как и любая организация, 
мы боялись, что возникнет си-
туация, которая нас поставит 
в тупик. Как и другие, увели-
чивали отпускные цены. Но, 
пообщавшись с поставщиками 
сырья, быстро успокоились, 
нашли замену импортным 
смазкам, некоторым матери-
алам, перешли на китайские 
и снизили стоимость наших 
изделий, – вспоминает Олег 
Лебедев.

Он признает, что вначале 
были сложности с программ-
ными продуктами, которые 
управляют импортными стан-
ками. Но потом заводские ай-
тишники нашли варианты, как 
победить санкции.

На заводе как будто чувство-
вали, что могут возникнуть 
трудности с обслуживанием 
западного оборудования. Поэ-
тому еще на этапе его закупки 
нашли отечественные сервис-
ные компании.

– Периферия для этих мани-
пуляторов сделана в России под 
наш формат, мы сами прини-
мали работу,  часть оборудова-
ния собиралась здесь, для того 
чтобы минимизировать затра-
ты и получить тот результат, 
который у нас потом не вызы-

вал головной боли. Питерская 
фирма обеспечивает сервисное 
обслуживание и снабжает нас 
расходниками, – поделился 
успехами управляющий ди-
ректор.

В результате ни одно направ-
ление производства на «Тона-
ре» не остановилось, никого 
из работников не отправляли 
в административные отпуска. 

Когда все же возникают про-
блемы с сырьем и комплектую-
щими, то заводские снабженцы 
ищут новых поставщиков в Ки-
тае. Крепкий рубль позволяет 
покупать за границей дешевле, 
чем раньше. Хотя он же мешает 
«Тонару» конкурировать с ино-
странцами на рынке со своей 
продукцией.

Планы
Чтобы полнее загрузить 

металлорежущее, швейное 
оборудование, руководство 
предприятия сейчас активно 
ищет заказы на стороне. И не-
которые алтайские предприя-
тия уже дали согласие на такое 
сотрудничество. 

Планируется продолжать 
обновление и роботизацию 
производства.

– Мы пробуем такие возмож-
ности придать одному из тер-
мопласт-автоматов, который 
вплавляет этикетку в изделие. 
Очень интересная тема, – уве-
ряет Олег Лебедев.

На заводе есть участок для 
производства рыбацких лодок. 
Там недавно разработали и из-
готовили надувные носилки.

– Будем их предлагать МЧС 
для эвакуации раненых, – де-
лится планами управляющий 
директор.  

Господдержка
Конечно, подобные предпри-

ятия всегда будут поддержаны 
властями. За последние три 
года «Тонар» получил 20 млн 
рублей в виде льготного кре-
дита из Фонда развития Алтай-
ского края и 11 млн рублей – 
субсидию на приобретение 
оборудования.

В этом году краевые власти 
одобрили заявку на предостав-
ление льготного кредита на 
15 млн. Деньги пойдут на тер-
мопласт-автомат, сварочный 
робот и раскройный комплекс.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

Не на коленке делают

«Журавли» встали на крыло

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
«Тонар» выпускает около 500 наименований товаров 
для рыбалки и активного отдыха: ледобуры, ящики 
рыбака, палатки, спальные мешки, мангалы, кемпинго-
вую мебель, одежду. Ежегодно в обновление основных 
средств собственники завода вкладывают 17–20 млн 
рублей.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Госдолг Алтайского края в 2022 году

* Рост долга произошел за счет предоставления краю бюджетного 
кредита на реализацию инфраструктурных проектов. Всего, по данным 
регионального Минфина,  в течение 2022 года объем предоставленных 
краю бюджетных кредитов на  выполнение инфраструктурных проектов 
составит 3 527 988 тыс. рублей.

РР РР1776 
млн руб.

2584 
млн руб.

+808*
+808*млн р

уб.
млн р

уб.

1 января 1 июля

Без минеральных удобрений хорошего урожая не получишь.

Производство лодок.

Оператор сварочного робота Елена Лавренюк. Надувные носилки – новое изделие «Тонара».Олег Лебедев.

«Сельское хозяйство сейчас интереснее 
математики. Приходится колдовать над 
графиком посевной всю зиму...» 

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Извещение
Общее собрание участников долевой собственности на земель-

ный участок, расположенный по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное (ЗАО «Точиль-
ное»), состоится 26 августа 2022 г. в 14.00 в здании ООО «Советская 
крупа» по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Точильное, ул. Шоссейная, д. 76. Регистрация участ-
ников с 13.30, при себе иметь паспорт, свидетельство на землю. 
Повестка дня: утверждение двух проектов межевания земельных 
участков, образуемых путем выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:41:030201:256, расположенный по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное (ЗАО «Точиль-
ное»), в границах участка с кадастровым номером 22:41:030201:256. 
Заказчик работ – ООО «Советская крупа». Почтовый адрес: Россий-
ская Федерация, Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное, 
ул. Шоссейная, д. 76, тел. 8-961-233-5356. Кадастровый инженер – 
Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: ada51@mail.ru, 
тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Ознакомиться с проектами 
межевания, а также представить предложения о доработке проек-
тов межевания можно по адресу местонахождения кадастрового 
инженера в течение 30 дней со дня публикации. При направлении 
предложений о доработке проекта межевания при себе иметь па-
спорт, свидетельство на землю.

Извещение о согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Паздников Геннадий 
Егорович, почтовый адрес: 658780, Алтайский край, Хабарский рай-
он, с. Хабары, ул. Чистеева, д. 16, кв. 1, тел. 8-961-994-2764.

Кадастровый инженер Близнюк Дмитрий Степанович, 658780, 
Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Калинина, д. 101, 
habaryzemlemer@mail.ru, тел. 8-961-998-0091, номер в реестре када-
стровых инженеров 13817.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:56:000000:99, 
местоположение: Алтайский край, Хабарский район, террито-
рия администрации Мичуринского сельсовета.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
658780, Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения земельного участка принимаются по адресу: 658780, Алтай-
ский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46, в течение 
30 дней со дня опубликования.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

В Алтайском крае пройдет 
региональный этап Междуна-
родной премии #МЫВМЕСТЕ. 
Ее участники – добровольцы, 
представители бизнеса и не-
коммерческих организаций. 
Экспертная комиссия оценит 
более 30 проектов в разных 
номинациях.

П������� ��� �������
В селе Курья есть сельский клуб. 

Раньше в нем был детский садик. 
Потом туда ходили на танцы. Но 
и они перестали привлекать моло-
дежь. В непритязательное помеще-
ние никто не приходит, поэтому 
местная жительница Татьяна За-
речнева решила создать креативное 
пространство «Твоя территория».

– Здание клуба построено в конце 
80-х. Последние десять лет в нем про-
водился лишь косметический ремонт 
внутри. Вид омрачали старые оконные 
и дверные проемы и прохудившаяся 
крыша, – рассказывает Татьяна.

Ей, как руководителю инициатив-
ной группы, было необходимо при-
влечь внимание и органов власти, 

и жителей села, и спонсоров, и обще-
ственных организаций.

– Наш проект под держа ли. 
Благодаря выигранному гранту 
в конкурсе поддержки местных 
инициатив Алтайского края мы 
отремонтировали здание снаружи 
полностью. Спонсор, оценив ре-
зультат, помог привести в порядок 
танцзал, – вспоминает женщина.

Теперь она занялась созданием 
молодежной площадки для общения, 
обучения, совместной работы моло-

дежи и молодых семей. Креативное 
пространство организовано таким 
образом, что человеку или компании 
предоставлено несколько вариантов 
проведения досуга в комфортной 
обстановке.

– У молодых людей в деревне нет 
мест, где они могли бы не только рас-
крыться творчески, но и общаться 
друг с другом. На этом фоне усугу-
бляется проблема «молодого» алко-
голизма, – считает Татьяна.

Но теперь у подростков появилось 
это место благодаря инициативе 
Татьяны. Она готовится к представ-
лению своего проекта на конкурсе и 
продумывает, как еще его развивать.

И����������� ������
Наталья Люля создала научно-ис-

следовательский кружок «Нити кра-
еведения». На это ее натолкнуло то, 

что молодежь плохо знает регио-
нальную историю.

– Мы хотим вовлекать школьни-
ков Алтайского края и наставни-
ков из числа студентов, препода-
вателей кафедры отечественной 
истории АлтГПУ и сотрудников 
Центра устной истории и этногра-
фии Лаборатории историческо-
го краеведения, – рассказывает 
Наталья.

Она считает, что создание сети 
кружков и развитие этого движе-
ния в регионе позволят узнать ма-
лоизвестные аспекты этнографии, 
краеведения и сформировать у ре-
бят навыки исследования.

– Будем со школьниками разра-
батывать различные информацион-
ные ресурсы, которые в дальнейшем 
могут использоваться в процессе 
обучения в образовательных орга-
низациях, – добавила Наталья.

Б��� ��������
Ольга Орлова представит свою ра-

боту в номинации «Помощь людям». 
Она создала добровольческий отряд 
ветеранов боевых действий из волон-
теров общественных организаций 
«Сыны Отечества». Они будут прово-
дить патриотические акции среди 
детей и подростков, находящихся 
в социально опасном положении: 
уроки мужества, военно-патриоти-
ческие игры и сборы.

– Большинство ветеранов бо-
евых действий хотят быть поня-
тыми и социально признанными, 
они надеются на обратную связь, – 
рассказывает Ольга. – Поэтому свой 
проект мы посвятили им. Ветера-
ны будут хорошим примером для 
подрастающего поколения.

Организаторы проекта счита-
ют, что для самих добровольцев 
это поспособствует раскрытию их 
творческого потенциала.

Отметим, что участникам предсто-
ит презентовать свои идеи 22 июля 
в Барнауле на базе Алтайского фонда 
развития малого и среднего пред-
принимательства.

Наталья АНДРОНОВА

Большие ремонты этим 
летом идут сразу в пяти 
школах Топчихинского 
района: меняют отопле-
ние, электропроводку. 
Две из них – Хабазинскую 
среднюю и Тополинскую 
основную – обновят ка-
питально.

«К������  ��� 
������������»

Ремонт двухэтажной Ха-
базинской средней школы – 
филиала топчихинской шко-
лы № 2 – обойдется в 49 млн 
рублей, которые выделены 
по федеральному проекту 
«Модернизация школьных 
систем образования». Работы 
начались еще в марте, и, что-
бы завершить учебный год, 
глава сельсовета предоставил 
школьникам свои помещения. 
Снаружи светлое здание с се-
ро-зеленым фасадом ремон-
том не затронуто, поскольку 
кровлю и пластиковые окна 
сделали раньше, но внутри 
работа кипит. Как объясняют 
представители компании-под-
рядчика «Эдельвейс», меняют 
здесь буквально все – пото-
лок, стены, полы, электрику, 
сантехнику, канализацию 
и водопровод. На покупку ме-
бели и учебного оборудова-
ния, включая спортинвентарь 
и цифровые лаборатории для 
кабинетов физики и химии, 
заложено 5 млн рублей.

– Вот здесь стены демон-
тировали, потому что они 
деформировались, – показыва-
ет директор школы-филиала 
Сергей Зуев. – Тут полностью 
переделан кабинет. У входа 
старые вешалки стояли, те-
перь будут новые, из алюми-
ния.

Проектная мощность шко-
лы – 186 мест, но в прошлом 
году в ней учились 52 чело-
века, а в следующем будет 
48 учеников. В последние годы 
численность школьников ко-
леблется примерно на этом 
уровне.

– Моя старшая дочь окончила 
8 классов, а маленькая только 
через два года пойдет, но уже 
в совершенно другую школу, чем 
я ходила в свое время, – говорит 
жительница села Оксана Шнай-

дер. – В последний раз я была 
здесь, когда только начался де-
монтаж. Полы были деревянные, 
стены – наполовину беленные, 
наполовину крашенные, как 
раньше было принято. Спорт-
зал нам обещают новый. У нас 
дети любят на секции ходить, 
и вообще физкультура им нра-
вится, но зал был старенький. 
А теперь будут беговые дорожки, 
новые мячи, зимой – лыжи, тоже 
какое-то развлечение. Знаете, мы 
сами каждый год свои классы 
подкрашивали – и то красота 
получалась, а теперь вообще 
грандиозно.

– Больше всего поражает 
скорость и масштаб измене-
ний, – добавляет Татьяна, дочь 
Оксаны Шнайдер. – Такое ощу-
щение, что 1 сентября мы при-
дем в новую школу.

Н� �������
Мама двух учеников, Лари-

са Дондикова, сама работает 
в Хабазинской школе помощ-

ником повара и наблюдает за 
ремонтом с самого начала, по-
скольку готовит обеды для 
строителей. На ее рабочем 
месте вскоре тоже многое 
изменится.

– Будет холодильное обо-
рудование, вроде обещают 
морозильные камеры, уже 
пришел мармит для подогрева 
блюд. В обеденном зале новые 
столы. Мы такого, конечно, 
не ожидали, – улыбается она.

«Хабазино – отдаленное 
село, и школа здесь маленькая, 
тем не менее такой большой 
ремонт, – говорит и. о. пред-
седателя комитета по образо-
ванию Топчихинского района 
Елена Соколова. – До этого 
у нас только две школы в рай-
оне прошли капремонт, это 
было лет семь-восемь назад. 
Такого, чтобы две в один год, 
еще не было. Знаете, я уже мно-
го лет работают в комитете, 
и в последние годы мы ощуща-
ем, что у нас многое делается. 
Во всех школах окна заменены 

на пластиковые, идет ремонт 
кровель, а сейчас в нескольких 
полностью меняются отопле-
ние или электропроводка».

Впрочем, приехавшая в Ха-
базино проконтролировать ход 
работ Анна Паутова, председа-
тель краевого совета родитель-
ской общественности, говорит, 
что инициатива в данном слу-
чае исходит от самих районов 
и директоров школ: «Здорово, 
что наши школы не боятся вхо-
дить в эти программы. Никто 
же не заставляет участвовать. 
Федерация дает нам возмож-
ность, хотите – готовьте вот 
такой объем документов и все 
экономические обоснования. 
Не хотите – не участвуйте. 
И это счастье, что наши шко-
лы, понимая возможности ре-
гионального бюджета, хотят 
участвовать везде, где только 
можно, и привлекают федераль-
ные средства».

Анна Паутова отмечает, что 
сегодня Алтайский край по ко-
личеству школ, вошедших в про-
ект «Модернизация школьных 
систем образования», находит-
ся в числе лидеров, причем из 
43 капитально ремонтируемых 
объектов 36 расположены в се-
лах. «Важно, что такие школы 
тоже обноваляются, это же центр 
социума. Принимая решение 
уехать или остаться, семья ори-
ентируется на инфраструктуру. 
И мне кажется, это прекрасный 
подарок не только селу или рай-
ону, но и региону в целом».

Любовь КАРПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

.ОБРАЗОВАНИЕ..У НАШИХ СОСЕДЕЙ.

Ощущение 
новой школы

Куда ведут «Нити краеведения»?

Наталья Люля в районном проекте 
«Нити краеведения».

К 1 сентября все должно быть готово.
Семья Шнайдер оценила 

перемены.

В следующем учебном году в Хабазинскую школу придет около полусотни детей. В процессе ремонта.

Одним – комфортно, 
другим – критично

Треть находящихся в поисках работы 
новосибирцев жалуются на очень сильные 
финансовые трудности.

Никаких проблем не испытывают 17% опро-
шенных, и еще 43% заявили, что денег в целом 
хватает. 9% рассказали, что испытывали трудности, 
но не критичные.

«Чаще всего с серьезными финансовыми пробле-
мами при поиске работы сталкиваются рабочий 
персонал и представители сферы искусства и ме-
диа (по 42%). Наиболее комфортно себя ощущают 
специалисты по закупкам (25% из них не имеют 
проблем с деньгами даже будучи безработными), 
ИТ-специалисты и банковские служащие (по 16%)», 
– сообщают в HH.ru.

Сколько 
стоит подышать?

В Гурьевском районе Кемеровской области 
вход на красивейшее озеро Апрелька стал 
платным.

Как сказано в официальной группе базы отдыха 
в соцсетях, теперь у одного из спусков оборудован 
пирс. Кроме того, построено несколько беседок, 
рядом с которыми стоит мангал. В прокат предлага-
ются sup-доски, в продаже имеются дрова и уголь. 
Домиков для ночлега на базе нет. Чтобы попасть 
на территорию базы, нужно заплатить 500 рублей. 
Вход для детей младше 14 лет бесплатный.

«Хозяева базы, не подскажете, сколько стоит там 
подышать воздухом? Вы его тоже арендовали?», – 
пишет по этому поводу один из кузбассовцев.

Зачем курьеру бизнес…
Жители Красноярска стали реже задумы-

ваться о собственном бизнесе. 
К таким выводам пришли специалисты сервиса 

по поиску высокооплачиваемой работы SuperJob. 
Несмотря на это, каждые 3 из 10 красноярцев за-
думываются о своем деле. Больше всего предпри-
нимателями хотят стать маркетологи, дизайнеры, 
менеджеры по закупкам и по продажам, реже 
всего – курьеры, медсестры и программисты. 
Чаще всего задумываются о собственном бизнесе 
молодые красноярцы. В основном это молодежь 
до 24 лет. Также о своем деле мечтают те, кто за-
рабатывает свыше 80 тысяч рублей.

«Эмигрируют» 
в Монголию

Снежные барсы уходят с Алтая из-за кри-
тической нехватки пищи.

К такому выводу пришли в Алтайском био-
сферном заповеднике после подведения итогов 
добровольческой экспедиции «По следам снежного 
барса». Проверка фотоловушек показала, что на 
хребте Чихачёва в Республике Алтай с ноября 
2021 года по май 2022-го было сделано всего две 
фиксации снежного барса в пятикилометровой 
пограничной зоне.

Участники экспедиции полагают, что основ-
ная причина возвращения барсов на монголь-
скую территорию – катастрофическое сокраще-
ние кормовой базы. На снимках с фотоловушек 
были единичные фиксации сибирского горного 
козла – основного источника питания снежного 
барса.

В память о погибших
Томичи возложили венки и цветы к памятни-

ку погибшим 25 лет назад курсантам Томского 
высшего военного командного училища связи.

Трагедия произошла 17 июля 1997 года: за не-
сколько минут до подъема курсантов в казарме 
обвалилось межэтажное перекрытие. Погиб-
ли 12 третьекурсников, 54 получили травмы. 
В 1999 году училище было расформировано, 
позднее на месте трагедии общественники 
установили стелу в память о погибших.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (71,2 кв. м) или меняю на 1-комнат-
ную квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-
976-3842.

Дома
В г. Барнауле (77 кв. м, газовое отопле-
ние, вода горячая, холодная, с/у, пла-
стиковые окна, баня, огород 3 сотки, 
цена договорная). Тел. 8-963-531-9501.
В с. Паутово Петропавловского района 
(98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пласти-
ковые окна, гараж, баня, постройки, 
плодоносящий сад). Тел. 8-962-807-
6661.
1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района, ул. Садовая, д. 14 (62 кв. м, 
жилой, цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-960-
953-8562.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.
Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, ДИП-
300, РНЦ 2,8-3Н, фрезерный, гильоти-
на. Тел. 8-903-911-7751.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-903-947-8897.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кота (возраст 
7 месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приу чен, кастрирован). 
Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки молодого кота-мы-
шелова, окрас дымчатый, возраст 8 ме-
сяцев, очень красивый и пушистый, 
к туалету приучен. Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окрасов, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки сторожевую ов-
чарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки домашних котят 
(возраст 2 месяца, окрас бело-пепель-
ный). Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
В связи с переездом отдам молодых со-
бак для охраны или для души (возраст 
1 год, мальчик и девочка, стерилизо-
ваны, возможна доставка). Тел. 8-913-
246-7212.

ФАКТ
Победители регионального этапа премии #МЫВМЕСТЕ в Алтай-
ском крае пройдут в полуфинал для выполнения специального 
задания, которое будут оценивать федеральные эксперты.

КСТАТИ
Еще одна школа в районе – Тополинская основная 
(филиал Кировской средней школы) к 1 сентября будет 
капитально отремонтирована на 41 млн рублей, в том 
числе на приобретение оборудования будет потраче-
но более 5 млн. В рамках контракта будут заменены 
дверные блоки, деревянные перегородки, полы, а также 
системы отопления, канализации, водопровода, элек-
троснабжения и пожарная сигнализация.

КУПЛЮ ЛЮБОЙ АВТОМОБИЛЬ 
В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ, С ЛЮБЫМИ ПРОБЛЕМАМИ, РАСЧЕТ СРАЗУ. 

БИТЫЕ, ЦЕЛЫЕ, С ЗАПРЕТОМ, КРЕДИТНЫЕ.

Тел. 8-906-960-5999. Реклама

ООО «Октябрьское»
К УПИТ ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПАИ 

по цене 200 000 (двести тысяч)
рублей за один пай 

или возьмет в аренду 
земельные участки 

с кадастровыми номерами 
22:51:080103:469 и 22:51:080103:459,

 арендная плата 20 000 рублей 
или 1,2 тонны зерносмеси за пай.

Обращаться по тел. 8-961-993-7470.
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» 
в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте 
в акциях и розыгрышах! Ре

кл
ам

а
Ре

кл
ам

а

ООО ПЕРСПЕКТИВА ООО ПЕРСПЕКТИВА 
Третьяковского района Алтайского краяТретьяковского района Алтайского края

íà ïîñòîÿííóþ ðàáîòó
ÒÐÅÁÓÅÒÑß ÂÅÒÅÐÈÍÀÐÍÛÉ ÂÐÀ×.
Заработная плата высокая. Жилье предоставляется.Заработная плата высокая. Жилье предоставляется.
Тел. :  Тел. :  8 -905 -982- 8659, 8 -923-711-9958.8 -905 -982- 8659, 8 -923-711-9958. Реклама

ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЕТСЯ ВЕТВРАЧ, ВЕТФЕЛЬДШЕР.
Жилье предоставляется в с. Налобиха Косихинского района.

Тел. 8-960-960-0984.Тел. 8-960-960-0984. Реклама

Утерянный аттестат 
№ 0222000000226, 
выданный МБОУ «Ануй-
ская СОШ» с. Ануйское 
в 2017 г. на имя Муминова 
Евгения Алексеевича, счи-
тать недействительным.

.ПРОЕКТЫ.
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Извещение
Общее собрание участников долевой собственности на земель-

ный участок, расположенный по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное (ЗАО «Точиль-
ное»), состоится 26 августа 2022 г. в 14.00 в здании ООО «Советская 
крупа» по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Точильное, ул. Шоссейная, д. 76. Регистрация участ-
ников с 13.30, при себе иметь паспорт, свидетельство на землю. 
Повестка дня: утверждение двух проектов межевания земельных 
участков, образуемых путем выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:41:030201:256, расположенный по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное (ЗАО «Точиль-
ное»), в границах участка с кадастровым номером 22:41:030201:256. 
Заказчик работ – ООО «Советская крупа». Почтовый адрес: Россий-
ская Федерация, Алтайский край, Смоленский район, с. Точильное, 
ул. Шоссейная, д. 76, тел. 8-961-233-5356. Кадастровый инженер – 
Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: ada51@mail.ru, 
тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Ознакомиться с проектами 
межевания, а также представить предложения о доработке проек-
тов межевания можно по адресу местонахождения кадастрового 
инженера в течение 30 дней со дня публикации. При направлении 
предложений о доработке проекта межевания при себе иметь па-
спорт, свидетельство на землю.

Извещение о согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Паздников Геннадий 
Егорович, почтовый адрес: 658780, Алтайский край, Хабарский рай-
он, с. Хабары, ул. Чистеева, д. 16, кв. 1, тел. 8-961-994-2764.

Кадастровый инженер Близнюк Дмитрий Степанович, 658780, 
Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Калинина, д. 101, 
habaryzemlemer@mail.ru, тел. 8-961-998-0091, номер в реестре када-
стровых инженеров 13817.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:56:000000:99, 
местоположение: Алтайский край, Хабарский район, террито-
рия администрации Мичуринского сельсовета.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
658780, Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения земельного участка принимаются по адресу: 658780, Алтай-
ский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46, в течение 
30 дней со дня опубликования.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

В Алтайском крае пройдет 
региональный этап Междуна-
родной премии #МЫВМЕСТЕ. 
Ее участники – добровольцы, 
представители бизнеса и не-
коммерческих организаций. 
Экспертная комиссия оценит 
более 30 проектов в разных 
номинациях.

П������� ��� �������
В селе Курья есть сельский клуб. 

Раньше в нем был детский садик. 
Потом туда ходили на танцы. Но 
и они перестали привлекать моло-
дежь. В непритязательное помеще-
ние никто не приходит, поэтому 
местная жительница Татьяна За-
речнева решила создать креативное 
пространство «Твоя территория».

– Здание клуба построено в конце 
80-х. Последние десять лет в нем про-
водился лишь косметический ремонт 
внутри. Вид омрачали старые оконные 
и дверные проемы и прохудившаяся 
крыша, – рассказывает Татьяна.

Ей, как руководителю инициатив-
ной группы, было необходимо при-
влечь внимание и органов власти, 

и жителей села, и спонсоров, и обще-
ственных организаций.

– Наш проект под держа ли. 
Благодаря выигранному гранту 
в конкурсе поддержки местных 
инициатив Алтайского края мы 
отремонтировали здание снаружи 
полностью. Спонсор, оценив ре-
зультат, помог привести в порядок 
танцзал, – вспоминает женщина.

Теперь она занялась созданием 
молодежной площадки для общения, 
обучения, совместной работы моло-

дежи и молодых семей. Креативное 
пространство организовано таким 
образом, что человеку или компании 
предоставлено несколько вариантов 
проведения досуга в комфортной 
обстановке.

– У молодых людей в деревне нет 
мест, где они могли бы не только рас-
крыться творчески, но и общаться 
друг с другом. На этом фоне усугу-
бляется проблема «молодого» алко-
голизма, – считает Татьяна.

Но теперь у подростков появилось 
это место благодаря инициативе 
Татьяны. Она готовится к представ-
лению своего проекта на конкурсе и 
продумывает, как еще его развивать.

И����������� ������
Наталья Люля создала научно-ис-

следовательский кружок «Нити кра-
еведения». На это ее натолкнуло то, 

что молодежь плохо знает регио-
нальную историю.

– Мы хотим вовлекать школьни-
ков Алтайского края и наставни-
ков из числа студентов, препода-
вателей кафедры отечественной 
истории АлтГПУ и сотрудников 
Центра устной истории и этногра-
фии Лаборатории историческо-
го краеведения, – рассказывает 
Наталья.

Она считает, что создание сети 
кружков и развитие этого движе-
ния в регионе позволят узнать ма-
лоизвестные аспекты этнографии, 
краеведения и сформировать у ре-
бят навыки исследования.

– Будем со школьниками разра-
батывать различные информацион-
ные ресурсы, которые в дальнейшем 
могут использоваться в процессе 
обучения в образовательных орга-
низациях, – добавила Наталья.

Б��� ��������
Ольга Орлова представит свою ра-

боту в номинации «Помощь людям». 
Она создала добровольческий отряд 
ветеранов боевых действий из волон-
теров общественных организаций 
«Сыны Отечества». Они будут прово-
дить патриотические акции среди 
детей и подростков, находящихся 
в социально опасном положении: 
уроки мужества, военно-патриоти-
ческие игры и сборы.

– Большинство ветеранов бо-
евых действий хотят быть поня-
тыми и социально признанными, 
они надеются на обратную связь, – 
рассказывает Ольга. – Поэтому свой 
проект мы посвятили им. Ветера-
ны будут хорошим примером для 
подрастающего поколения.

Организаторы проекта счита-
ют, что для самих добровольцев 
это поспособствует раскрытию их 
творческого потенциала.

Отметим, что участникам предсто-
ит презентовать свои идеи 22 июля 
в Барнауле на базе Алтайского фонда 
развития малого и среднего пред-
принимательства.

Наталья АНДРОНОВА

Большие ремонты этим 
летом идут сразу в пяти 
школах Топчихинского 
района: меняют отопле-
ние, электропроводку. 
Две из них – Хабазинскую 
среднюю и Тополинскую 
основную – обновят ка-
питально.

«К������  ��� 
������������»

Ремонт двухэтажной Ха-
базинской средней школы – 
филиала топчихинской шко-
лы № 2 – обойдется в 49 млн 
рублей, которые выделены 
по федеральному проекту 
«Модернизация школьных 
систем образования». Работы 
начались еще в марте, и, что-
бы завершить учебный год, 
глава сельсовета предоставил 
школьникам свои помещения. 
Снаружи светлое здание с се-
ро-зеленым фасадом ремон-
том не затронуто, поскольку 
кровлю и пластиковые окна 
сделали раньше, но внутри 
работа кипит. Как объясняют 
представители компании-под-
рядчика «Эдельвейс», меняют 
здесь буквально все – пото-
лок, стены, полы, электрику, 
сантехнику, канализацию 
и водопровод. На покупку ме-
бели и учебного оборудова-
ния, включая спортинвентарь 
и цифровые лаборатории для 
кабинетов физики и химии, 
заложено 5 млн рублей.

– Вот здесь стены демон-
тировали, потому что они 
деформировались, – показыва-
ет директор школы-филиала 
Сергей Зуев. – Тут полностью 
переделан кабинет. У входа 
старые вешалки стояли, те-
перь будут новые, из алюми-
ния.

Проектная мощность шко-
лы – 186 мест, но в прошлом 
году в ней учились 52 чело-
века, а в следующем будет 
48 учеников. В последние годы 
численность школьников ко-
леблется примерно на этом 
уровне.

– Моя старшая дочь окончила 
8 классов, а маленькая только 
через два года пойдет, но уже 
в совершенно другую школу, чем 
я ходила в свое время, – говорит 
жительница села Оксана Шнай-

дер. – В последний раз я была 
здесь, когда только начался де-
монтаж. Полы были деревянные, 
стены – наполовину беленные, 
наполовину крашенные, как 
раньше было принято. Спорт-
зал нам обещают новый. У нас 
дети любят на секции ходить, 
и вообще физкультура им нра-
вится, но зал был старенький. 
А теперь будут беговые дорожки, 
новые мячи, зимой – лыжи, тоже 
какое-то развлечение. Знаете, мы 
сами каждый год свои классы 
подкрашивали – и то красота 
получалась, а теперь вообще 
грандиозно.

– Больше всего поражает 
скорость и масштаб измене-
ний, – добавляет Татьяна, дочь 
Оксаны Шнайдер. – Такое ощу-
щение, что 1 сентября мы при-
дем в новую школу.

Н� �������
Мама двух учеников, Лари-

са Дондикова, сама работает 
в Хабазинской школе помощ-

ником повара и наблюдает за 
ремонтом с самого начала, по-
скольку готовит обеды для 
строителей. На ее рабочем 
месте вскоре тоже многое 
изменится.

– Будет холодильное обо-
рудование, вроде обещают 
морозильные камеры, уже 
пришел мармит для подогрева 
блюд. В обеденном зале новые 
столы. Мы такого, конечно, 
не ожидали, – улыбается она.

«Хабазино – отдаленное 
село, и школа здесь маленькая, 
тем не менее такой большой 
ремонт, – говорит и. о. пред-
седателя комитета по образо-
ванию Топчихинского района 
Елена Соколова. – До этого 
у нас только две школы в рай-
оне прошли капремонт, это 
было лет семь-восемь назад. 
Такого, чтобы две в один год, 
еще не было. Знаете, я уже мно-
го лет работают в комитете, 
и в последние годы мы ощуща-
ем, что у нас многое делается. 
Во всех школах окна заменены 

на пластиковые, идет ремонт 
кровель, а сейчас в нескольких 
полностью меняются отопле-
ние или электропроводка».

Впрочем, приехавшая в Ха-
базино проконтролировать ход 
работ Анна Паутова, председа-
тель краевого совета родитель-
ской общественности, говорит, 
что инициатива в данном слу-
чае исходит от самих районов 
и директоров школ: «Здорово, 
что наши школы не боятся вхо-
дить в эти программы. Никто 
же не заставляет участвовать. 
Федерация дает нам возмож-
ность, хотите – готовьте вот 
такой объем документов и все 
экономические обоснования. 
Не хотите – не участвуйте. 
И это счастье, что наши шко-
лы, понимая возможности ре-
гионального бюджета, хотят 
участвовать везде, где только 
можно, и привлекают федераль-
ные средства».

Анна Паутова отмечает, что 
сегодня Алтайский край по ко-
личеству школ, вошедших в про-
ект «Модернизация школьных 
систем образования», находит-
ся в числе лидеров, причем из 
43 капитально ремонтируемых 
объектов 36 расположены в се-
лах. «Важно, что такие школы 
тоже обноваляются, это же центр 
социума. Принимая решение 
уехать или остаться, семья ори-
ентируется на инфраструктуру. 
И мне кажется, это прекрасный 
подарок не только селу или рай-
ону, но и региону в целом».

Любовь КАРПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

.ОБРАЗОВАНИЕ..У НАШИХ СОСЕДЕЙ.

Ощущение 
новой школы

Куда ведут «Нити краеведения»?

Наталья Люля в районном проекте 
«Нити краеведения».

К 1 сентября все должно быть готово.
Семья Шнайдер оценила 

перемены.

В следующем учебном году в Хабазинскую школу придет около полусотни детей. В процессе ремонта.

Одним – комфортно, 
другим – критично

Треть находящихся в поисках работы 
новосибирцев жалуются на очень сильные 
финансовые трудности.

Никаких проблем не испытывают 17% опро-
шенных, и еще 43% заявили, что денег в целом 
хватает. 9% рассказали, что испытывали трудности, 
но не критичные.

«Чаще всего с серьезными финансовыми пробле-
мами при поиске работы сталкиваются рабочий 
персонал и представители сферы искусства и ме-
диа (по 42%). Наиболее комфортно себя ощущают 
специалисты по закупкам (25% из них не имеют 
проблем с деньгами даже будучи безработными), 
ИТ-специалисты и банковские служащие (по 16%)», 
– сообщают в HH.ru.

Сколько 
стоит подышать?

В Гурьевском районе Кемеровской области 
вход на красивейшее озеро Апрелька стал 
платным.

Как сказано в официальной группе базы отдыха 
в соцсетях, теперь у одного из спусков оборудован 
пирс. Кроме того, построено несколько беседок, 
рядом с которыми стоит мангал. В прокат предлага-
ются sup-доски, в продаже имеются дрова и уголь. 
Домиков для ночлега на базе нет. Чтобы попасть 
на территорию базы, нужно заплатить 500 рублей. 
Вход для детей младше 14 лет бесплатный.

«Хозяева базы, не подскажете, сколько стоит там 
подышать воздухом? Вы его тоже арендовали?», – 
пишет по этому поводу один из кузбассовцев.

Зачем курьеру бизнес…
Жители Красноярска стали реже задумы-

ваться о собственном бизнесе. 
К таким выводам пришли специалисты сервиса 

по поиску высокооплачиваемой работы SuperJob. 
Несмотря на это, каждые 3 из 10 красноярцев за-
думываются о своем деле. Больше всего предпри-
нимателями хотят стать маркетологи, дизайнеры, 
менеджеры по закупкам и по продажам, реже 
всего – курьеры, медсестры и программисты. 
Чаще всего задумываются о собственном бизнесе 
молодые красноярцы. В основном это молодежь 
до 24 лет. Также о своем деле мечтают те, кто за-
рабатывает свыше 80 тысяч рублей.

«Эмигрируют» 
в Монголию

Снежные барсы уходят с Алтая из-за кри-
тической нехватки пищи.

К такому выводу пришли в Алтайском био-
сферном заповеднике после подведения итогов 
добровольческой экспедиции «По следам снежного 
барса». Проверка фотоловушек показала, что на 
хребте Чихачёва в Республике Алтай с ноября 
2021 года по май 2022-го было сделано всего две 
фиксации снежного барса в пятикилометровой 
пограничной зоне.

Участники экспедиции полагают, что основ-
ная причина возвращения барсов на монголь-
скую территорию – катастрофическое сокраще-
ние кормовой базы. На снимках с фотоловушек 
были единичные фиксации сибирского горного 
козла – основного источника питания снежного 
барса.

В память о погибших
Томичи возложили венки и цветы к памятни-

ку погибшим 25 лет назад курсантам Томского 
высшего военного командного училища связи.

Трагедия произошла 17 июля 1997 года: за не-
сколько минут до подъема курсантов в казарме 
обвалилось межэтажное перекрытие. Погиб-
ли 12 третьекурсников, 54 получили травмы. 
В 1999 году училище было расформировано, 
позднее на месте трагедии общественники 
установили стелу в память о погибших.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (71,2 кв. м) или меняю на 1-комнат-
ную квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-
976-3842.

Дома
В г. Барнауле (77 кв. м, газовое отопле-
ние, вода горячая, холодная, с/у, пла-
стиковые окна, баня, огород 3 сотки, 
цена договорная). Тел. 8-963-531-9501.
В с. Паутово Петропавловского района 
(98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пласти-
ковые окна, гараж, баня, постройки, 
плодоносящий сад). Тел. 8-962-807-
6661.
1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района, ул. Садовая, д. 14 (62 кв. м, 
жилой, цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-960-
953-8562.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.
Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, ДИП-
300, РНЦ 2,8-3Н, фрезерный, гильоти-
на. Тел. 8-903-911-7751.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-903-947-8897.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кота (возраст 
7 месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приу чен, кастрирован). 
Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки молодого кота-мы-
шелова, окрас дымчатый, возраст 8 ме-
сяцев, очень красивый и пушистый, 
к туалету приучен. Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окрасов, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки сторожевую ов-
чарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки домашних котят 
(возраст 2 месяца, окрас бело-пепель-
ный). Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
В связи с переездом отдам молодых со-
бак для охраны или для души (возраст 
1 год, мальчик и девочка, стерилизо-
ваны, возможна доставка). Тел. 8-913-
246-7212.

ФАКТ
Победители регионального этапа премии #МЫВМЕСТЕ в Алтай-
ском крае пройдут в полуфинал для выполнения специального 
задания, которое будут оценивать федеральные эксперты.

КСТАТИ
Еще одна школа в районе – Тополинская основная 
(филиал Кировской средней школы) к 1 сентября будет 
капитально отремонтирована на 41 млн рублей, в том 
числе на приобретение оборудования будет потраче-
но более 5 млн. В рамках контракта будут заменены 
дверные блоки, деревянные перегородки, полы, а также 
системы отопления, канализации, водопровода, элек-
троснабжения и пожарная сигнализация.

КУПЛЮ ЛЮБОЙ АВТОМОБИЛЬ 
В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ, С ЛЮБЫМИ ПРОБЛЕМАМИ, РАСЧЕТ СРАЗУ. 

БИТЫЕ, ЦЕЛЫЕ, С ЗАПРЕТОМ, КРЕДИТНЫЕ.

Тел. 8-906-960-5999. Реклама

ООО «Октябрьское»
К УПИТ ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПАИ 

по цене 200 000 (двести тысяч)
рублей за один пай 

или возьмет в аренду 
земельные участки 

с кадастровыми номерами 
22:51:080103:469 и 22:51:080103:459,

 арендная плата 20 000 рублей 
или 1,2 тонны зерносмеси за пай.

Обращаться по тел. 8-961-993-7470.

Ре
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а

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» 
в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте 
в акциях и розыгрышах! Ре

кл
ам

а
Ре

кл
ам

а

ООО ПЕРСПЕКТИВА ООО ПЕРСПЕКТИВА 
Третьяковского района Алтайского краяТретьяковского района Алтайского края

íà ïîñòîÿííóþ ðàáîòó
ÒÐÅÁÓÅÒÑß ÂÅÒÅÐÈÍÀÐÍÛÉ ÂÐÀ×.
Заработная плата высокая. Жилье предоставляется.Заработная плата высокая. Жилье предоставляется.
Тел. :  Тел. :  8 -905 -982- 8659, 8 -923-711-9958.8 -905 -982- 8659, 8 -923-711-9958. Реклама

ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЕТСЯ ВЕТВРАЧ, ВЕТФЕЛЬДШЕР.
Жилье предоставляется в с. Налобиха Косихинского района.

Тел. 8-960-960-0984.Тел. 8-960-960-0984. Реклама

Утерянный аттестат 
№ 0222000000226, 
выданный МБОУ «Ануй-
ская СОШ» с. Ануйское 
в 2017 г. на имя Муминова 
Евгения Алексеевича, счи-
тать недействительным.

.ПРОЕКТЫ.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ! .

  �АП��ИНФО .

  НАСЛЕДИЕ .

  ДОРОГА И МЫ .   МИЛОСЕРДИЕ .   КРИМИНАЛ .

  ЗАНЯТНО .

Протезы 
для Валлаби

В начале года барнаульские 
волонтеры нашли на улице 
изуродованного кота: кто-то 
отрубил ему передние лапы 
и выкинул на мороз. Обессилен-
ного котика отправили на лече-
ние в клинику Новосибирска.

Неравнодушные люди начали 
сбор денег на протезы для Валла-
би – так назвали его за сходство 
с маленьким кенгуру. И вот недав-
но в новосибирской ветеринарной 
клинике котику без передних лап 
поставили бионические протезы.

По словам хирурга Сергея 
Горшкова, оперировавшего жи-
вотное, применялась система 
чрескожного бионического про-
тезирования лап SerGoFIX. Исполь-
зуемый материал – титановый 
сплав. Новые протезы позволяют 
вернуться к обычной кошачьей 
жизни: умываться, бегать, играть.

Внешняя часть протезов смен-
ная, поэтому в случае чего деталь 
можно заменить, пишет веткли-
ника «Бэст» в Новосибирске.

Котик уже испробовал новые 
лапы и вполне ими доволен.

Татьяна ПЕРВОВА

Дорого-
опрятно

Алтайский край возглавил 
список сибирских регионов, 
где стрижка подорожала 
сильнее всего. Для женщин 
услуга обойдется в среднем 
в 592 рубля, а для мужчин – 
в 448 рублей.

С начала года услуги сибир-
ских цирюльников стали доро-
же на 4–11%. В Алтайском крае 
с начала года цена подскочила 
сразу на 11,2% для женщин и на 
13,6% для мужчин, сообщает 
«ФедералПресс».

В Сибирском федеральном 
округе средняя стоимость 
женской модельной стрижки 
составляет 560 рублей. Для 
мужчин эта цифра немногим 
меньше – 451 рубль.

Для любителей поносталь-
гировать: за последние 10 лет 
цены парикмахеров увеличи-
лись вдвое.

Вокруг света 
по-алтайски
Три семьи из Первомай-

ского района, Барнаула и 
Омска объединились для 
авантюрного приключения. 
Компания отправилась в пу-
тешествие по Оби на само-
дельном плоту.

В недельном сплаве от Бий-
ска до Барнаула участвуют 
девять человек – и взрослые 
и дети. Как пояснил «Бийскому 
рабочему» один из участников, 
мероприятие безопасно.

«У нас лодка с собой, спасжи-
леты, спасательные круги. Про-
блем не будет», – рассказал пу-
тешественник Василий Тюкаев.

Каждую ночь команда про-
водит на берегу – двигается 
по воде днем. На случай хо-
лодной погоды путешествен-
ники приготовили теплую 
одежду. Из провизии – тушен-
ка, рис, гречка. При необхо-
димости запасы пополнят в 
магазинах.

На плоту есть баня. Васи-
лий Тюкаев отмечает, что это 
отличный вариант отдыха – 
париться вениками и сразу 
нырять в воду.

«Мы нашли самовар на дро-
вах, настоящий. Принесем са-
мовар, заварим чай из трав. 
Казан у нас большой. Будем 
готовить еду, чтобы на всех хва-
тило. Ну, как обычно, жарить 
шашлыки, супчики варить», 
– пояснила участница сплава 
Мария Максимова.

Компания запланировала и 
тематические мероприятия. Во 
время сплава отметят годовщи-
ну свадьбы, мужчин посвятят 
в моряки, вместе с детьми по-
играют в «Мафию».

Герман КИТИН

Недешёвые приколы
В Бийске мошенница обманывает пенсионеров, меняя 

настоящие деньги на билеты «банка приколов».
Возвращаясь из магазина, пожилая бийчанка встретила 

у подъезда незнакомую женщину, которая обратилась за помо-
щью. Она представилась работником медучреждения и доба-
вила, что живет в этом доме, но не может попасть в квартиру, 
так как потеряла ключи. Пенсионерка выслушала и пригласила 
незнакомку в гости.

Через некоторое время та попросила поменять ей денеж-
ные купюры на более крупные. Ничего не подозревая, хозяйка 
квартиры согласилась и дала пятитысячные купюры, взамен 
получив купюры номиналом по две тысячи рублей. После это-
го «соседка» ушла, а женщина, решив пересчитать наличные, 
обнаружила, что они оказались билетами «банка приколов».

Теперь полиция разыскивает мошенницу. Сотрудники 
уголовного розыска рекомендуют жителям Бийска провести 
соответствующую беседу с пожилыми родственниками и не 
пускать домой посторонних людей, а тем более передавать 
в их руки денежные средства.

Дмитрий СЕРДОВ

50 литров краски 
за 54 дня

Опасные прятки Куда везли патроны?
В автомобильном пункте пропуска «Михай-

ловка» пресечена попытка незаконного ввоза 
боеприпасов на территорию России из сопре-
дельного государства.

В ходе осмотра легкового автомобиля «Ленд Ровер» 
под управлением иностранца, намеревавшегося 
въехать в нашу страну, пограничники обнаружили 
в багажном отделении три десятка патронов для 
гладкоствольного охотничьего оружия без доку-
ментов, разрешающих их перевозку. Нарушитель 
оштрафован. Патроны изъяты.

В этом году сотрудники Пограничного управле-
ния ФСБ России по Алтайскому краю выявили уже 
несколько попыток незаконного перемещения через 
госграницу боеприпасов различного калибра и на-
значения. В большинстве случаев патроны относятся 
к охотничьим. Их владельцы объясняют, как пра-
вило, что просто забывают выложить боеприпасы 
дома после сезона охоты. Но это не освобождает их 
от ответственности. С начала этого года за такое 
правонарушение к административной ответствен-
ности привлечено около 10 иностранцев и россиян.

Не простив победителя
В Зональном районе пенсионер покушался на 

убийство своего знакомого, обидевшись из-за 
проигрыша в домашнем соревновании.

Как рассказала «АП» помощник руководителя регио-
нального Следкома РФ Елена Коновалова, инцидент 
случился в одном из сел района. Компания мужчин 
устроила застолье с горячительными напитками. 

Двое решили посоревноваться в армрестлинге. Про-
игравший, 61-летний мужчина, остался недоволен 
результатами борьбы. Стал ссориться с выигравшим 
соперником сначала на словах, а затем схватился за 
нож и ранил оппонента в шею и грудь.

Мужчине удалось выжить лишь благодаря тому, 
что ему вовремя оказали помощь врачи. Чересчур 
эмоциональный его соперник вину в преступлении 
признал частично, утверждая, что пострадавший 
спровоцировал ссору оскорблениями... Теперь он 
будет отбывать в колонии общего режима шесть лет.

Дурная привычка
Полицейские задержали злоумышленника, 

укравшего мотоцикл и деньги, а обворованный 
даже не догадывался о совершенном в отноше-
нии него преступлении.

В одном из сел Немецкого национального района 
сотрудники ГИБДД остановили мотоцикл «Урал» 
под управлением 36-летнего жителя Хабарского 
района. Проходить медицинское освидетельство-
вание на опьянение он отказался, водительское 
удостоверение не представил, так как никогда его 
не имел. Других документов тоже не было.

А в ходе проверки выяснилось, что мотоцикл муж-
чина похитил в селе Кирилловка у своего знакомого. 
Когда владельца не было дома, его сын принимал 
гостя, угощался вместе с ним горячительными на-
питками, а затем уснул. Тот воспользовался моментом 
и похитил 15 000 рублей и находящийся во дворе 
мотоцикл, который, по его словам, в дальнейшем 
намеревался продать. Ранее мужчина более десяти 
раз привлекался к уголовной ответственности.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Неподдельный интерес
«С моей знакомой однажды чуть не рассчитались 

шуточной купюрой «банка приколов». А вот что каса-
ется поддельных банкнот – можно ли их распознать 
невооруженным глазом?

Лидия Петрова, г. Бийск».

Заместитель управляющего Отделением Барнаул Банка 
России Олег Брыкин отвечает, что не обязательно быть экс-
пертом по исследованию денежных знаков, чтобы распознать 
подделку. Сейчас есть незаменимый помощник – приложение 
для телефонов «Банкноты Банка России». Само приложение не 
определяет, настоящая купюра или нет, оно дает необходимую 
информацию обо всех банкнотах, которые сегодня находятся 
в обращении.

Так, эксперты рекомендуют обратить внимание на водяные 
знаки, отслаивание бумаги, бледный или, наоборот, яркий цвет. 
При обнаружении таких признаков советуют сразу обращаться 
в органы внутренних дел.

Кстати, за первое полугодие 2022 года в крае правоохрани-
тели изъяли 53 фальшивые банкноты и одну металлическую 
монету. Сумма подделок составила 209 701 рубль.

Фальшивомонетчики по-прежнему продолжают подделывать 
крупные купюры. 72% фальшивок – достоинством 5000 рублей. 
С другими номиналами мошенников ловили гораздо реже.

В 2022 году возбуждено три уголовных дела в отношении 
четырех граждан, которые подозреваются в распространении 
фальшивок.

Отдать должное
«В отпуск собираемся отправиться за границу. Как 

узнать, если ли у меня и мужа какие-либо долги, чтобы 
не возникло проблем на таможне?

Вероника Степанова, г. Новоалтайск».

Судебные приставы и Минцифры запустили новый сервис 
на портале госуслуг. С помощью этого инструмента должники 
узнают об ограничении выезда за границу.

В личном кабинете у недобросовестных пользователей поя-
вится новый информер, который напомнит о необходимости 
оплаты. Помимо сведений о выезде за рубеж во вкладке «Ход 
исполнительного производства» можно узнать расширенную 
информацию о принятых судебным приставом мерах.

При задолженности 30 тысяч рублей должников не пропустят 
через государственную границу. Порог понижается до 10 тысяч 
рублей для злостных алиментщиков или при возмещении 
морального вреда.

В Алтайском крае на 1 июля 2022 года действовало 66 334 по-
становления о временном ограничении на выезд из РФ. Сумма 
долга составила 9,2 миллиарда рублей, отметили в региональном 
управлении Федеральной службы судебных приставов.

Подготовил Никита ИВАНОВ

Сотрудники ГИБДД Барнаула напо-
минают: ДТП происходят не только 
на трассах, но и во дворах. Зачастую 
угрозе подвергаются дети.

К примеру, одна из таких аварий произошла 
в краевой столице. Во дворе на улице Г. Исакова, 
253, был совершен наезд на пешехода – девоч-
ку 2014 года рождения. В результате ребенка 
госпитализировали.

В ГИБДД подчеркивают: родителям стоит 
чаще напоминать детям о правилах безопасного 
поведения во дворе. Например, что играть между 
автомобилями опасно. Водитель в зеркало задне-
го вида не увидит спрятавшегося за бампером 
малыша. Играя, ребенок не должен покидать 
пределы детской площадки. Зачастую наезды во 
дворах происходят, потому что дети выбегают 
на дорогу из-за кустов и деревьев, гаражей, при-
паркованных авто. Если укатился мяч, опасно 
бежать за ним сломя голову. Выйдя из подъезда, 
с детской площадки, необходимо оглядеться, нет 
ли поблизости движущейся машины.

Кроме того, родители вместе с ребенком могут 
исследовать конкретную территорию, изучить 
маршруты движения, разобрать опасные ситуации 
и таким образом минимизировать риск аварии.

Однако и водителям не стоит забывать про 
ответственность. Они должны соблюдать ско-
ростной режим и сохранять бдительность, так 
как рядом дети.

Антон ПЕТРОВ

Активисты Барнаула вос-
становили исторический 
облик здания.
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Дому на ул. Анатолия, 118, более 

ста лет. Волонтеры очистили фасад 
от пыли и старой краски, обработа-
ли стены антисептическим сред-
ством для защиты дерева. Восста-
новили утраченные декоративные 
элементы, покрасили ажурные окон-
ные обрамления и цоколь здания.

На восстановительные работы 
ушло 54 дня и 100 тысяч рублей. Все 
это стало возможным благодаря вы-
игранному гранту Росмолодёжи и 
поддержке АКЗС.

У Анастасии Кузевановой идеи 
по сохранению исторической ар-
хитектуры города возникли еще 
в университете. Спустя некоторое 
время она воплотила их в проекте 
«Дома».

– У меня всегда болела душа 
за утраченное наследие, которое 
сносили, поджигали или портили 
внешний вид, – говорит Анастасия. 
– Поэтому я подумала: что же можно 
сделать для изменения ситуации? 
С командой докрутили идею и те-
перь ее реализуем.

Изначально активисты планиро-
вали завершить работы за месяц. Но 
появлялись новые обстоятельства. 
Например, детали на наличниках, 
которые на первый взгляд были 
в хорошем состоянии, от малейшего 
прикосновения крошились в руках. 
К тому же здание оказалось высо-
ким. Дом стоит на уклоне, одна часть 
немного выше, и доступ к некото-
рым местам был затруднен.

– В те моменты, когда хотелось 
опустить руки или что-то казалось 
невозможным, к нам на помощь – и 
советом, и делом – приходила настав-
ник Татьяна Ильюченко, куратор 
Молодёжного правительства реги-
она, зампред комитета по социаль-
ной политике. Она работала вместе 
с ребятами, – отмечает девушка.
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В первом сезоне волонтеры восста-

навливали только один дом, чтобы 
узнать свои силы и посмотреть на 
реакцию горожан, власти и бизнеса. 
В работе им помогали 190 доброволь-
цев. Один из таких – Глеб Савенцев. 
Он давно интересуется историей 
Барнаула и хотел внести свой вклад 
в сохранение исторического насле-
дия нашего города. С возникновени-
ем проекта «Дома» у него появилась 
такая возможность.

– Я принимал участие в акции 
как представитель Молодёжного 
правительства края. Занимался 

очисткой фасада от пыли и грязи, 
красил наличники на окнах, – вспо-
минает Глеб. – Работали пять дней 
в неделю, по три – пять часов со 
вторника по субботу.

Восстановительные работы (не 
путать с реставрацией) выполня-
ли активисты, не имеющие стро-
ительного опыта. Благодаря тому, 
что в команде проекта есть молодые 
люди, которые учатся специальности 
«архитектура и строительство», все 
выполнялось таким образом, чтобы 
в первую очередь не навредить де-
реву. Кроме того, ребята консульти-
ровались со специалистами.
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Волонтеры-медики и студенты 

АГМУ тоже не остались в стороне 
и присоединились к проекту. Ай-
дар Ербалин в свободное время 

после экзаменов в вузе приводил 
в порядок стены дома.

– Мне интересно все новое. Хо-
роший проект для нашего регио-
на, – рассказывает Айдар. – Самое 
трудное – подобрать нужный цвет, 
не запачкаться в краске. Да и погода 
не всегда была на нашей стороне: то 
дождь, то палящее солнце. Пришлось 
приспосабливаться.

Первый сезон проекта показал 
хорошие результаты. К ребятам 
подходили прохожие и благодарили, 
а некоторые писали слова поддержки 
в соцсетях.

В следующем году команда пла-
нирует восстановить еще один дом в 
Барнауле и распространить проект 
на три муниципалитета края.

Наталья АНДРОНОВА

КСТАТИ
В конце 70-х годов дом на ул. Анатолия попал в зону, предпола-
гаемую для создания музея деревянного зодчества. А в 1994-м 
здание было признано памятником архитектуры, однако в 
2006 году было исключено из реестра. Сейчас оно не имеет 
охранного статуса. На доме установлена информационная та-
бличка с QR-кодами, с помощью которых можно познакомить-
ся с его историей и всеми этапами восстановления здания.

Глеб Савенцев. Так выглядело здание раньше.

В рядах добровольцев – неравнодушные горожане.

Играть среди машин чревато трагическими последствиями.


